

## Islam y judaísmo contemporáneos en América Latina

Isaac Caro, 2010. Santiago: Ril Editores.

*Martín Hirsch\**

El libro *Islam y judaísmo contemporáneos en América Latina* del profesor Isaac Caro Grinspun, es una precisa investigación acerca de las instituciones y tendencias del judaísmo y del islam, principalmente en Brasil, Argentina y Chile.

Lo que más llama la atención de esta obra es la objetividad alcanzada para desplegar la investigación, académicamente ejemplar en cuanto a investigación sociológica: aquí no hay visos de parcialidad ni apreciaciones ni juicios personales. La metodología utilizada es sistemática y organizada; se basa estrictamente en los datos reunidos, las encuestas realizadas y las entrevistas a personas influyentes en sus respectivos ámbitos. Se utiliza un enfoque cualitativo, en que los mismos datos recolectados descubren y refinan las hipótesis o preguntas de investigación. Por lo general, las materias y preguntas surgen como parte del proceso de investigación, siendo este flexible. Su propósito consiste en reconstruir la realidad tal y como la observan los actores de los sistemas sociales previamente definidos.

El objeto de este estudio son las organizaciones, comunidades y movimientos del judaísmo y del islam en América Latina, con especial énfasis en Brasil, Argentina y Chile, entre los años 1991 y 2004. Este es el período que cubren los datos estadísticos y las referencias de los entrevistados. Se toma en cuenta el impacto sobre estas organizaciones e identidades, los acontecimientos mundiales (como la política exterior contra el terrorismo adoptada por Estados Unidos) y los acontecimientos del Medio Oriente, especialmente el conflicto palestino-israelí.

Llamará la atención a un lector distanciado de estos temas, las abundantes identidades al interior del judaísmo, identidades que se ven reflejadas, a su vez, en la profusión

---

\* Profesor de judaísmo en la Comunidad Ruaj Amí de Santiago de Chile, especializado en lectura de Torá (Pentateuco) en hebreo antiguo en los servicios religiosos judíos. Profesor de Comercio Internacional en DuocUC y Escuela de Comercio de la Cámara de Comercio de Santiago. Ingeniero en Comercio Internacional y licenciado en Gestión de Negocios de la Universidad de las Américas. El presente texto corresponde a la presentación del libro, realizada el 12 de agosto de 2010, en el Aula Magna de la Universidad Alberto Hurtado, en Santiago. E-mail: mhirsch@tutopia.com.

de organizaciones judías tanto en Chile como en Latinoamérica. Mediante una metodología brillantemente estructurada, el profesor Isaac Caro nos presenta las divisiones en el seno del judaísmo. Explica los términos ashkenazí y sefaradí; así como las tres grandes corrientes: ortodoxa, conservadora y progresista, deteniéndose en subdivisiones como la ultraortodoxia, y los movimientos reformista y reconstruccionista. Aplica conceptos primordiales de una investigación sociológica, tal como la diferencia que aporta Durkheim entre *Gemeinschaft* o 'comunidad' y *Gesellschaft* o 'sociedad', y explica los orígenes de las distintas ramas del judaísmo latinoamericano. Continúa con la diversidad del mundo judío al desplegar las preguntas básicas de identidad judía que provocan polémica al interior del judaísmo, como es la discusión en torno a quién es judío. También se analizan las divergencias políticas ideológicas, como su correlación con las políticas contingentes y del estado de Israel. A estas alturas, el lector ya habrá notado que la tan citada cohesión entre los judíos de Chile y otros países sudamericanos corresponde al plano de la mitología pura. Isaac Caro nos presenta en forma metódica todas las organizaciones, movimientos y comunidades judías de Argentina, Brasil y Chile, dedicándole un capítulo a cada país.

La segunda parte de esta obra está dedicada a estudiar el islam latinoamericano. Es necesario aclarar que no se trata de un estudio de la población árabe en este continente, ya que la mayor parte de los descendientes de inmigrantes árabes profesan la religión cristiana. La obra trata principalmente de un nuevo grupo humano que crece muy rápido: los islámicos, porción demográfica que no necesariamente posee lazos de parentesco con el Medio Oriente.

De nuevo nos encontramos ante la sorpresa de la diversidad de tendencias y visiones en el seno del islam. Aquel que pensaba que únicamente existía la diferenciación entre sunitas y chiítas, se enfrentará a organismos y movimientos tanto religiosos como políticos, tales como Hamas, Al Fatah, Hezbollah, Hanbali, Maliki, Shafii, Islam indo-iraní, Islam turco, Islam malayo, Islam africano, Hermandad Musulmana, panarabismo, sufismo y euro-islam.

Resulta de gran interés el resumen histórico de la inmigración musulmana y árabe a América Latina, en especial el origen de las poblaciones islámicas establecidas en Surinam, Guyana y Trinidad-Tobago, donde la población musulmana es proporcionalmente más alta que en otros países de la región.

Los datos demográficos entregados son precisos, pero de diversas fuentes. Las gruesas divergencias desenmascaran la manipulación de la información entregada.

En cuanto a la presencia musulmana en Chile, el autor menciona dos organizaciones: el Centro de Cultura Islámica, con sede en la comuna de Las Condes, que es chiíta, y el Centro Islámico de Chile con su mezquita de Ñuñoa, que es sunnita. Además se han construido mezquitas en Iquique y Coquimbo, existiendo comunidades en Antofagasta, Viña del Mar, Linares, Concepción y Puerto Montt. Debemos recordar que el islam es la religión que más crece en el mundo, y Chile no es una excepción.

Los últimos capítulos del libro se enfocan en los aspectos político-internacionales que influyen sobre las comunidades islámicas de la región. Se analizan los atentados del 11 de septiembre de 2001, la política exterior de Estados Unidos y el conflicto palestino-israelí, así como la situación del diálogo árabe, musulmán, judío, que pueda aportar a la paz mundial.

En resumen, se trata de un estudio de las minorías, en este caso, las minorías judías e islámicas en Argentina, Brasil y Chile. Paradójicamente, a medida que avanzamos en el proceso de globalización, en que las grandes tendencias culturales tienden a avasallar a las culturas minoritarias, al mismo tiempo van surgiendo y adquiriendo fuerza e importancia las culturas minoritarias, especialmente aquellas con raigambre bicentenarias, como las culturas nativas, el judaísmo y el islam.

Este libro es un aporte a la paz. Nos revela grupos humanos que no veíamos o que no queríamos ver, permitiendo así un espacio de dignidad y respeto a la diversidad, abriendo las puertas del diálogo sincero y desprejuiciado.